
董明珠 用大数
据做空调

本报讯 2005年，格力空调产销量

首次跃升世界第一。第二年，“站在世界

之巅”的格力，给自己出了一道世界级难

题：高效变频压缩机及空调系统能否摆

脱对稀土的依赖？

几年奋力攻关，格力电器的高效无

稀土磁阻变频压缩机技术最终问鼎技术

领域巅峰———荣获“国际领先”认定，成

为格力自主创新“皇冠”上又一颗夺目的

“明珠”。

每年科研投入超过 40亿元，一万多

件国家专利、12项国际领先技术……近

年来，格力电器将科技研发与产品创新

置于最高战略位置。正是像高效无稀土

磁阻变频压缩机技术这样一颗颗自主创

新“明珠”，将格力锻造成一艘年营业收

入超 1200亿元的巨型航母，并驶入全球

200多个国家和地区。2006年伊始，一场争辩在格力电器研发人员中爆发，两方争论异常激烈。

“格力历来在技术开发方面的氛围非常开放，有什么好的想法都可以拿出

来讨论。”该项目团队成员回忆起当年仍然感慨颇多。此次争辩关乎格力新型电机的技术方向：是采用少量稀土，还是完全不用稀土。前者好处是稀土永磁体材料性能好，产品可靠性高，但缺点是变频空调仍然没有摆脱对稀土资源的依赖；而后者完全使用价格低廉、材料来源广泛的铁氧体永磁体，但坏处是材料性能差，可能会存在能效低、可靠性不合格等风险。最终，格力选择了难度大、但能够彻底摆脱稀土资源的无稀土方案。公司领导在拍板时只说了一句话：格力要做就做最好最先进的产品。此后几年时间里，格力研发人员逐个攻破无稀土永磁体效率低、抗退磁能力差、噪声大、驱动困难等难题，取得一系列关键核心技术突破：无稀土永磁辅助同步磁阻电机的高效化技术，国际上首次实现了无稀土电机与稀土电机相当的效率，并实现了压缩机成本下降22%以上；无稀土永磁辅助同步磁阻电机的抗退磁技术，国际上首次实现了2HP以上功率变频压缩机的无稀土化。2011年初，稀土价格一路飙涨，在最高点时比原来翻了6倍。一台变频压缩机中接近一半的成本是稀土永磁体，而且了
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本报讯 谁也没想到，在

刚 刚 结 束的 2013-2014 年度

NBA 总决赛第一场比赛中，空调

竟然成为热火失败的原因之

一：由于马刺主场的空调突然

失灵，场内 32度的高温使得热

火队当家球星詹姆斯大腿抽

筋，不得不被抬下场，因此也输

掉了第一场比赛。

而就在美国的南方———南

美洲的金砖国家巴西正在举办

2014年足球世界杯。在巴西，32

摄氏度的气温在纳塔尔、福塔

莱萨、累西腓和玛瑙斯 4个举

办城市都是非常普遍的情况，

萨尔瓦多和里约热内卢也经常

超过这一温度。而国际足联已

经决定，如果温度超过 32度，

比赛将暂停一次，让球员补充

水份，等待合适的时机。同时，

巴西早为政府官员、场内观众、

记者等考虑周全，在球场、酒

店、机场等关键场所安装了质

量最有保证的空调。

随着世界杯的火热，一些

段子也逐渐火热，其中很大一

批就是在调侃中国足球。

不过，当你带着这些唏嘘

来到巴西世界杯，种种不快也

将一扫而空，因为别人不会小

瞧你，相反，在巴西的街头巷

尾、机场酒店，随处可见中国品

牌的身影———这才是一支风靡

全球的“中国之队”。

公路上，巴西的公路警察

开着奇瑞牌的汽车，酒店、机

场，安装的是格力的中央空调；

赛场内，中国出口的光伏系统

和格力的超高效节能空调一起

为巴西节能减排……

是的，如果你用心观察，你

会发现，巴西的赛场上虽然没

有中国队，但场外，“中国队”确

实称得上世界一流。

在对巴西的空调出口上，

格力无疑是中国空调企业的代

表。早在上世纪 90年代，格力

就开始进军巴西。2001年 6 月，

格力斥资 2000多万美金，在巴

西建立的中国家电企业第一家

海外工厂正式投产。党和国家

领导人吴邦国、贾庆林、李长

春、张 !等都"#$巴西格

力工厂指导工作。

格力进入巴西后果断%入

高&，向巴西市场投放分体式

空调并一'而(。格力空调产

品由于品质和品牌得到了)*

和+费者的广泛认可，目前是

巴西销售价格最高的空调产品

之一，市场,有率-.巴西前

/0，也因此1变了巴西空调

市场的格2。

在足球领域，巴西球星在

世界和本国的地位可3是超

然，而强强联合这句话也很4

合地体现在巴西的空调市场，

与格力发生众多56。

巴西球星77的88，是

格力的重要经销9；球:;利

和“<=”>马里?等球星家里

都使用格力空调；世界杯举办

城市巴西@A格里B的;C里

?球场使用的就是格力空调；

比赛举办地、萨尔瓦多机场和

巴西首都巴西利D的国际机场

E接F使用的是格力空调；巴

西全国性电G台 ReadTV 使用

的也是格力中央空调，这是为

了H好地报道巴西 2016 年?

I会和 2014 年世界杯足球赛

两大重要赛6扩建的工J……

如果说，项常

近项…将每品…发近围拿拿法战、、团团团利氛可开开利烈想么利烈好

格力心，足球梦格力空调助力巴西世界杯本报讯月闻市开电度器制场主自母明珠报讯董明珠部调用主世多报闻市，人织”数据创锻合梅亿主自是省广工工明报造度：格管制讯董千（亿广梅巨航型亿）人，亿动“制业用场多航工航母多”新家多动雪根度多本厂·分部综是电度器广心新调格广创足明球市梦，会厂力是月讯董东开明珠场钟月会心新调格报日钟界分闻市亿部开会场主自空调报省亿）人明球管部综是月助巴工理和方闻用大造工东西省报亿）人用据雪人工东世极界道“动工是格”会场主自制电度器千东刊月工型是是亿）人用据报讯董副锻总大部开会电度器报亿会“动方杯梅路是月锻总会开电度器用分工力方月大数问是日会讯董据协做电度器副场主自开界会开，据：是管动态省报亿）人钟会场造。报雪，亿航会开讯董工明珠报讯董”数据，人织创锻明珠部调是根是（度场主自路会报讯董综据终省日分是日度度终工：格报亿巴月度度方度“态造千是合会厂度钟工：格造千格省合雪报“态造千度态开织方锻梅药是亿）人用据报织协会场主自用大工型是是月千综）根动态报千开综杯·工数道月据：是管动态报”会综据部千东，人工：格省报本用据报电度器方会千市巴”闻报报报，造根报合方会讯董工报，航明是方开报梅：讯董工海终“动。珠开明电度器球。报梅会珠开工做工终东部综分极终是广工工明报亿）人路刊讯董·大电度器·调会分度是本部综报月讯董东巴，人电度器海终是方开报综据调格梦杯管报千是，人电度器海终。方球药是日，电度器千东报讯董自）世方航格：管报理开开东和到：是管东世力极会闻市工心制梅巴是省董明珠用大数据做空调本报讯日前，广东省工业合作协会组织40多家入选“广东省全国0牌”的深圳本土企业到珠海格力总部，启动向格力“从制造到创造，从优秀到卓越”的问道之旅，并与其掌门人[明珠深度对话。作为d统制造业的风向标，去年格力的营收超过1200亿。实际上，深圳也不乏千亿级企业，但在制造领域能够成长为巨无霸的，却几乎是空白。[明珠给深圳业界的终极药方是，_`和制度是一%的根本。盈利低，创新难，山寨多，这是制造行业的苦衷。面对赛格、创i、比D迪
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中央空调进入“零耗能时代”

格力首创光伏离心机

本报讯 2014 年 6 月 10

日下午，“格力创变，频领未来”

———2014 光伏科技与建筑节能

论坛暨格力光伏直驱变频离心

机湖南发布会开启，现场发布

了格力光伏、磁悬浮直驱变频

离心机等一系列国际领先技

术。格力电器湖南公司总经`

姜北表c，“格力电器宁乡基地

也已开工建设，即将在湖南实

现投产。在不久的将来，全球最

先进的光伏、磁悬浮离心机将

在湖南制造，成就‘湖南制造’

的光荣与梦想。”

格力光伏直驱变频离心机

将大型中央空调机组与太阳能

结合，是格力电器领先全球同

行业的f一次创新尝试，也是

空调行业节能减排的又一重大

实践。格力电器是在全球第一

家也是唯一一家，完全掌握光

伏直驱变频离心机核心技术并

实现量产的企业。

“光伏空调是历史性的突

破、世界难题的突破。”湖南大

学土木工J学a教授、暖通专

家李念平高度评价这一科技成

果。“如果说直流变频离心机是

全球当代中央空调领域的技术

之巅，L么光伏直驱变频离心

机x是开创下一个世代的先

驱。格力这一突破对制冷行业

发�具有划时代的意义。”

“一台这样的太阳能空调每年可节约55万元，”格力电器9经部部长解金辉算了一下账：以格力办公楼为例，建筑面积1.5万平米4层，采用一台400kW光 伏直驱变频离心机，每年 4 ～ 1 0 月份投入工作，每天工作8小时，太阳能发电功率340kW，x可省电57.12万千瓦时，若9业用电电价为 0 . 9 6 7 8元 /度（ 1 ～ 1 0 K V），x一年可节省55.28万元，节省燃 油 1 4 . 4 1万升或节省标准煤 1 9 9 . 4 8吨。这也不难`解，万yZ团[6长:健林为什么称格力光伏直驱变频离心机一年可以帮他节省电费10亿元。“如果光伏可以直接驱动离心机这样的大型中央空调机组，L么在中国应用非常广泛的变频多联机、单元机领域，将很可能实现普及推广，到L时，整个中央空调领域的节能6业将发�到一个新的高度。”长沙市规划设计a顾问总工J师伍致杰说，“NO相信，随着技术的不断成熟，不用‘电’的空调会在未来与NO相遇。”“利用变频技术，将太阳能与直流变频空调完美结合，既有效地利用了太阳能转换电能技术，又开辟了空调行业的新纪元。”中国南车Z团株洲电力机车研究所首席专家、新能源专家郭淑英表c，“在某种意义上说，这一技术的社会效益H大，因为目前资源节约型、环n友好型的‘两型社会’进入攻坚阶段。与其现在省1元以后花10元来治`，不如现在推广新能源的应用，逐步降低其成本，使其o快进入寻常百姓家。”她建议，湖南可率先以城市为单位，对光伏离心机等新能源产品进行试点，逐步减轻城市环n污染。“在国家对光伏产业的大力投入下，光电建筑一体化是大势所趋。不过，这项技术被广泛采用还有赖于政策的突破，”中建五2副2长、总工J师谭立新表c，“因为在推广初M，一台这样的系统比普通中央空调要贵一倍，只有推广开后，成本才能逐步降低，说不定/五年后就能走入平常百姓家”。长沙市能源2副2长A云呼吁，“M待有H多像格力电器、中国南车、中建五2，咱O中国制造的领军企业跨界合作，通过自主创新掌握核心科技，创造H多像光伏空调这样的新能源产品，早日实现让天空H蓝，大地H绿的‘两型梦中国梦 ’。”
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格力深入再生资源领域
打造循环经济产业链本 报 讯2014 年7 月1日，中国废 旧电 器 电 子 产 品 处` 基 金 制度 正式 启 动 整 整 两年。 在 基 金 的 征 收 和补 ~ 逐 步解 决 问 题、 慢 慢进 入 正轨 的 两年 间 ， 以 格 力 为 首 的 中 国 家 电龙 头 企 业 深 入 f 生 资 源 领 域 ，成为打造家电 产业 “ 大 循 环 ” 经济 的“最重要”一环。

U测算，截至2011年底，中国主要电器电子产品的社会保有量情况约为17.7亿台。其中，空调约为3.3亿台。wU《中国废弃电器电子产品回收处`及综合利用行业白皮书2013》显c，2013年，中国空调为1530万台，微型计算机为3706万台，“四机一脑”合计`论报废量为10980万台。这些令人头疼的巨量电子电器废弃物，正是格力电器[6长[明珠在2013年全国两会上呼吁大力开采的“城市矿山”。在基金制度实施的整整两年时间里，面对城市矿山，格力等家电龙头企业纷纷在这一领域布2。格力电器有关负责人表c，在格力充分调研了废旧电子电器拆解处`领域后认为，家电企业自建拆解处`厂具有两大优势：首先是技术优势———绿色设计可以充分考虑家电产品及其寿l周M全过J对资源和环n的影响，使产品及其制造过J中对环n的总体负面影响减到最小，使产品各项指标符合绿色环保要求；二是渠道优势———家电企业分布在全国的销售渠道能够与+费者直接接触，能够实现购买新家电的同时回收旧家电，是非常好的回收平台；/是物流成本———家电企业及经销9已经建立的物流体系，可以承担废旧电器的回收功能。在家电企业深入f生资 源领域过J中，格力的拓�已经初显成效。

U介绍，格力通过对国外调研 并结合国内实际 ，在技术、设备等方面做了 一些储备之后， 从 2011年开 始，格 力
电器先后在长沙、郑 州、石家庄、芜湖分别投资设立f生资源全资子公司。目前，格力四大f生资源处基̀地的年处̀规模均在120万台，四个基地总投入超过10亿元，拥有齐备的“四机 一脑”处̀ p，设备和环保投入约,/分之一。由于回收品种的现状，现在主要是电G机和洗衣机拆解p在I行。

格力方面表c，预计到2017年，上述四个f生资源生产基地的生产能力将y到现有产能的1.5倍，届时也将逐步扩大经营范围，向电子废弃物的深处̀、废塑料的1性利用和报废汽车的拆解等领域延伸。U称，f生资源项目是格力电器里为数不多的由[明珠亲自负责_`的项目之一。“空调的二r市场i修利用价值高，回收市场价格已经偏离其残值，加上现有的补~
也根本无法和市场回收价抗衡。洗衣机的危废产物少，拆解难度低

，被中间9截留很多。”格力电器有关负责人说。o_困难重重
，但[明珠坚持

：“NO不仅对生产、销售、售后uv
负责
，也对报废后整个链条负责
。NO不仅能设计出绿色

产品，还能环保地处̀，这 是企业责任的体 现。 ”
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